
08 深读·现场 2013年6月24日 星期一
编辑丁家发 | 组版唐玉梅 | 校对陈文彪

对话王亚非

创业者：王总，我知道您之前是做外贸的，我想请您

谈谈文化产业“走出去”的情况，以及到国外怎么创业？

王亚非：文化产业目前想要完全“走出去”还

是比较困难的，可以采取合作的方法，如中西方结

合。像图书“走出去”基本上是版权。比如我们现

在做的100套书，叫《中国红》。这个国家也是支

持的。第二个，真正的“走出去”是人走出去，就像

外贸一样。我们在俄罗斯有个印刷工厂，由于中

国工人在那里有语言的问题，所以基本上下班就

上床、下床就上班，工作效率比较高。中国人在俄

罗斯很有吃苦精神，很受当地人的钦佩。

创业者：王总，现在有一种说法，说数字出版

的兴起使得传统出版受到威胁。您是怎么看的？

王亚非：我想数字出版只能算传统图书出版

的一种补充，因为很多人的阅读习惯不一样。对图

书来讲，是深阅读；对报纸来讲，也是深阅读。真正

看深度阅读的还是靠传统媒体、靠纸媒。第二，数

字媒体的产生，是纸质媒体产生的新的业态。原来

是在书上表现的，现在逐渐转到手机、pad等电子产

品上表现。但同时也不能完全数字化。

创业者：对“创业只是赌博者的游戏”这句话

您怎么看？前段时间热议的电影《中国合伙人》里

有一句话说“不要和自己最好的朋友开公司”。青

年创业者怎样选择创业伙伴？

王亚非：有一首歌叫《我拿青春赌明天》，创业

初始确实需要一种拼搏或冒险精神，不过后期更需

要技巧和策略。按一般的商业原则和从我个人的

经验来说，我不会和自己的同学及朋友做生意。“生

意场上无父子”，友情、亲情和生意不能混为一谈。

不过在创业期间的团队，起初依靠朋友一方也是有

可能的，但是必须在有原则和“君子协定”很清楚的

情况下，不能只讲江湖义气，含糊不清。

创业星工场·万科中心大讲堂火热上演，王亚非讲述创业秘笈——

创业不光是当老板开公司

“创业并不光是自己办厂开公司”

“创业绩也是一种创业”……昨天下午，一

场关于创业的思想盛宴在合肥万科中心

精彩上演。由市场星报社联合安徽省中

小企业协会、安徽省工商联职业培训中

心、安徽省中小企业服务中心主办的创业

星工场第2季·万科中心大讲堂邀请到了

中国出版界风云人物，安徽出版集团党委

书记、总裁，时代出版传媒股份有限公司

董事长王亚非，用自己的亲身经历和创业

智慧，上了一堂生动的创业课。

“说到创业，不少人可能就认为

是自己当老板，其实我认为那是一种误

解”，王亚非的观点一鸣惊人。他解释

道，在他看来，创业有几种方式，首先是

自己创业，在中国有多少人能够自己创

业呢？他认为不太现实，13亿人能有

10亿人自己创业吗？在他的概念里，创

业并不光是办厂开公司，创业其实就是

创立自己的事业。“所以我觉得创业也

需要改变一些观念，并不是教给你东

西，你就能成，非要自己开公司。”

创业绩也是一种创业。中国90%

人的命运是被安排的，但师傅引进门

了，修行靠自己，你在被使用时，表现出

能力，让别人信任你，利用别人的平台

做好自己的事业，也是一种创业。像

演员一样，需要有一个舞台，舞台上怎

么演、演得好不好就是演员自己的事。

创业不光是“当老板”

对于自己创业，王亚非也结合当前

经济形势，给出了自己的观点。

“我们国家现在要盘活资金存

量，重点扶持实体经济，这就到了中

小企业来扛大梁的时候。”创业，都是

从中小企业开始的，你要看清楚国家

在鼓励什么、在引导什么，你能在这

个引导潮流中占一个什么样的位置，

从而选择好的创业方向。

“我觉得，现在创业，可以首先考

虑文化产业”，对于大多数创业者所关

心的创业方向，王亚非的建议很直白，

“因为，文化产业是国家目前最鼓励的

产业，是中国经济‘升级版’的需要。文

化产业是我们国家现在唯一的无干扰

产业、自力更生型产业。国家不调控、

无污染、无季节性影响和制约。”

“吹拉弹唱、写字画画、爬山旅

游、摄影摄像，都是文化产业，文化产

业可以与旅游结合，可以和建筑结

合，也可以和体育结合”，王亚非说，

“文化产业的产业链和产业面很广，

就看你能不能发现，像NBA，一个篮

球就玩转了整个世界。”

“创业首选文化产业”

“最好的产业是卖服务、卖脑子，

这个世界现在本来就是‘没有做不

到，只有想不到’的，创意现在是最值

钱的”，王亚非说，“中小企业现在都

觉得自己缺资金、缺人才，这些东西

真的缺吗？你有了创意，就不怕没资

金，没人来。”

王亚非举了一个例子，曾经在上

世纪 80 年代风靡世界的“椰菜娃

娃”，这个娃娃的售价只需 1美元，

“但是买回去的父母会发现自己上了

大当，因为里面的说明书会告诉孩

子，‘椰菜娃娃’要有自己的床单、尿

布、背包、男朋友……一套买下来，可

能就要150美元。”王亚非说，如何利

用自己现有的资源，通过创意把其包

装和运作得既新奇，又被大众所接

受，就意味着成功。

“做文化，什么都可以是资源。

一朵花，你看是花，但在诗人眼中，它

是生命、是使命，然后有了诗集，有了

故事”，王亚非说，“现在国家降低了

公司注册门槛，只要有创意、有点子，

拎个皮包就可从事文化产业。”

“缺什么不能缺创意”

谈到具体创业过程时，王亚非提

到了一部电视剧叫《大掌柜》。“这里说

的就是投资人与经理人的关系”，他谈

道，现在中国的投资人很多，但“大掌

柜”很缺乏，电视剧里“大掌柜”要走的

时候，投资人很紧张。“为什么，我们经

常听到‘大掌柜’跳槽，就是职业经理

人与投资人关系搞不好。为什么那么

多民营企业最后垮了，就是因为创业

者往往创业情结太重，以至于不知道

以后的企业该走向哪里。”

温州就是个典型。他举例，不少

温州企业，老板是丈夫，管财务的是

太太，管后勤的是小姨子，怎么可能

让有抱负、有事业心的职业经理人跑

到这个家族企业来呢？再加上这样

的企业很少有高科技方面投资，让那

些职业经理人的学历、专长找不到施

展的空间。“真正有职业道德和职业

水准的‘大掌柜’，才能抛开民营企业

家族化的问题。”

留住“大掌柜”很重要

“为什么说创业星工场，大家创

业就跟一颗颗‘星星’一样，仰望星

空，就要靠大家来仰望了。”

“高科技应该用在国家的国防和

安全等重要方面，普通老百姓日常生

活的方面，大都不需要高科技，越是

高科技，老百姓就业越成大问题。”

“文化产业，是可以‘一张嘴，两条腿’

的产业，就是一个人，只要你有一张嘴、两

条腿，然后再动动脑子，基本就能做起来。”

“我们要先学会‘山寨’，再进

行创造，我们也没有必要什么都进

行创造。”

“中国有五千年的文化积淀，这

其中有挖不尽的资源。”

王亚非语录

王亚非正在讲授创业课

合肥工业大学党委副书记张效英：

创业星工场为创业者
搭建交流沟通的平台

中小企业成为中国发展的重要组成部分，成

为21世纪经济的主角。我们国家也从战略高度有

力推进中小企业的发展，其地位和作用也更加凸

显。但同时，中小企业创业过程中也或多或少地

遇到一些难题和困惑，人才短缺、资金短缺、创新

技术短缺、经营效率的问题等等，从这个角度来

看，创业星工场的举办就是为创业者搭建这样一

个交流沟通的平台。作为高校，也是此次活动的

协办单位，我们将发挥自身的智力优势，给创业者

更多的理论和实践指导。
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